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«Сириус» был основан в Сочи в конце 
2014 года с целью обучения и профессио- 
нальной поддержки одаренных детей. 
В образовательный центр приезжают 
победители и призеры региональных 
олимпиад и Всероссийской олимпиады 
школьников, дети, успешные в искус-
стве и спорте. Образовательная про-
грамма рассчитана на 24 дня и включает 
в себя занятия по выбранной специаль-
ности, развивающий досуг, мастер-клас-
сы и творческие встречи с признан-
ными профессионалами в различных  
областях. 

В образовательном центре «Сириус» 
дети учатся по трем направлениям: «На-
ука», «Искусство» и «Спорт». «Наука» –  
обширное направление; каждый месяц 
на нем обучается около 400 детей. «Что-
бы попасть сюда, ребята проходят боль-
шой цикл подготовки. Чаще всего это 
победители и призеры олимпиад, высо-
комотивированные дети от 14 до 17 лет. 
За 24 дня они проходят до 210 часов об-
разовательной программы», – отметил 
руководитель департамента организа-
ции смен ОЦ «Сириус» Антон Алексеев.

Одной из важных составляющих 
направления «Наука» является науч-
но-технологическая образовательная 
программа «Большие вызовы», которая 
помогает детям реализовывать научно-
исследовательские проекты. «Один из 
самых известных проектов – наноспут-
ники “СириусСат-1” и “СириусСат-2”. Их 
сделали участники образовательной 
программы “Большие вызовы” своими 
руками. Спутники были запущены в кос-
мос и подтвердили свои возможности 
по передаче полезной информации и 
данных телеметрии», – рассказал Антон 
Игоревич.

На сегодняшний день Герценовский 
университет участвует в работе одного из 
научно-исследовательских клубов в «Си-
риусе» – «Легенды Арктики». Цель клуба –  
расширить знания ребят об арктиче-
ском регионе России. «Легенда Ар-
ктики» взаимодействует с «Сириусом» 
дистанционно: занятия проводятся на 
ледоколе «Красин».

Направление «Спорт» включает в 
себя хоккей, фигурное катание и шахматы.  
«Мы начинали сотрудничать с центром 
два года назад, первые ребята, которые 

поехали в “Сириус”, были студентами ин-
ститута физической культуры. Институт 
отправил самых подготовленных и та-
лантливых студентов. Когда они верну-
лись обратно, мы стали их спрашивать, 
понравилось ли учиться в “Сириусе”. 
Студенты остались очень довольны тем, 
что побывали на тренировках знамени-
тых спортсменов и своими глазами уви-
дели уникальных людей», – рассказала 
директор центра по работе с талантли-
вой молодежью и абитуриентами Герце-
новского университета Татьяна Гдалина. 

Направление «Искусство» – одно из 
самых активно развивающихся в «Сири-
усе». Новые формы искусства, которые 
появляются под влиянием науки, побу-
дили создать инновационную образова-
тельную программу – «Science and Arts». 

Многие учащиеся РГПУ им.  
А.И. Герцена стали выпускниками обра-
зовательного центра «Сириус», среди 
них – студенты института философии че-
ловека, института иностранных языков, 
филологического факультета и многих 
других. 

«В “Сириусе” я училась на литера-
турно-олимпиадной программе. С утра 
до вечера мы разбирали разные виды 
олимпиадных заданий. Сейчас я учусь 
на филологическом факультете и могу 
сказать, что понимаю больше, чем пони-

мала бы, если бы не попала в “Сириус”. 
В центре я познакомилась с людьми со 
всей России. Кураторы постарались, что-
бы мы за неделю сдружились. С некото-
рыми ребятами я до сих пор общаюсь», – 
рассказала студентка филологического 
факультета РГПУ им. А.И. Герцена Дарья 
Непейн.

«Я училась на программе “Литера-
турное творчество”. Обучение в “Си-
риусе” дало возможность поработать с 
талантливыми кураторами, послушать 
интересные лекции. Там я научилась ра-
ботать быстро и эффективно», – подели-
лась впечатлениями студентка факуль-
тета математики Марианна Кулагина.

Герценовский университет гордит-
ся студентами, которые прошли обуче-
ние в «Сириусе». Среди них не только 
выпускники трех образовательных на-

зВездА РОдИЛАСЬ БЫТЬ СТУДЕНТОМ – эТО...

в РГПУ им. А.И. Герцена состоялась линейка закрытия трудового 
сезона 2019 года Штаба студенческих отрядов.

Штаб студенческих отрядов РГПу им. А.и. Герцена насчитывает 4 педа-
гогических, 1 археологический и 1 строительный отряд. Этим летом  
215 студентов (114 бойцов и 101 кандидат) выехали в самые разные угол-
ки нашей страны. Педагоги работали в 33 лагерях, 12 из которых стали 
основными площадками; строители приняли участие в студенческой 
стройке «Санкт-Петербург» и работали с компаниями «Партнер-отдел-
ка», «трест», «Строй-инвест»; археологи были на раскопках в Южно-Бело-
русской экспедиции Государственного Эрмитажа и в экспедиции от ин-
ститута истории материальной культуры РАн в Воронежской области.

Студенты РГПУ им. А.И. Герцена приняли участие в «Параде рос-
сийского студенчества».

Впечатлениями от участия в параде поделилась первокурсница инсти-
тута экономики и управления ульяна Сидорова: «Большая честь пред-
ставлять свой институт и РГПу им. А.и. Герцена на таком масштабном со-
бытии. мы шли в колонне, несли флаги Герценовского университета и 
кричали “я студент РГПу, и свой вуз я так люблю!”»

в РГПУ им. А.И. Герцена состоялся день открытых дверей для аби-
туриентов бакалавриата и магистратуры.

В традиционном дне открытых дверей Герценовского университета при-
няли участие почти 1500 старшеклассников и родителей.

В Голубом зале и в фойе Колонного зала для абитуриентов и их родите-
лей были организованы площадки, где они могли задать интересующие 
их вопросы представителям всех факультетов, институтов, филиалов и 
подразделений РГПу им. А.и. Герцена.

десятиклассница екатерина поделилась планами на будущее: «я хочу 
поступить в институт иностранных языков, потому что мечтаю стать пре-
подавателем английского языка и получаю удовольствие от процесса 
изучения иностранных языков и культур».

– Вы стояли у истоков програм-
мы АСМО на базе Герценовского 
университета. Как Вы оцениваете 
проделанную работу, и что еще впе-
реди?

– Знаете, с одной стороны, несмо-
тря на то, что прошло уже несколько де-
сятилетий, для меня это было как будто 
вчера. С другой стороны, надеюсь, мы 
проработаем еще столько же. Мы гор-
димся, что за эти годы непрерывной ра-
боты была возможность сотрудничать с 
этим прекрасным университетом. И я 
считаю, что это действительно на бла-
го народов – как России, так и США. 
Мы ведь, по большому счету, занима-
емся народной дипломатией. Причем, 
мне кажется, неважно, что происходит 
на высшем уровне, – там иногда до-
вольно «пасмурная погода». Но наши 
отношения за эти тридцать лет были и 
остаются весьма стабильными, взаимо-
выгодными и взаимообогащающими. 
И я считаю, это прекрасный пример 
для всех. Сегодня, особенно в России, в 
тренде говорить об интернационализа-
ции и экспорте образования. Когда мы 
начинали, еще не было даже такой тер-
минологии и тем более нацпроектов, 
но, тем не менее, мы поняли, что Гер-
ценовский университет – это отличная 
площадка для изучения русского языка 

и культуры. Так было 30 лет назад, и я 
уверен, так будет и дальше.

– В чем Вы видите важность изу- 
чения русского языка американца-
ми? 

– Обобщая, я бы сказал, что в основ-
ной своей массе американцы не очень 
активно изучают иностранные языки. 
Для этого есть объективные и субъек-
тивные причины. Главной объективной 
причиной является исторически сло-
жившееся огромное пространство, по 
которому можно путешествовать, раз-
говаривая только по-английски. Хотя 
тот же испанский является крупным 
национальным языком, особенно в по-
следнее время. Во-первых, я считаю изу- 
чение любого иного языка и культуры 
очень полезным. Во-вторых, Россия – 

великая страна с древней культурой. 
Это, прежде всего, богатейшая литера-
тура и язык. Есть все составляющие для 
привлечения, хоть и далеко не всех, но, 
я бы сказал, самых талантливых и спо-
собных студентов. Да и не только сту-
дентов, а всех тех, кто хочет узнать мир. 
Необходимо учитывать и геополитику. 
Поэтому, если бы я был молодым спе-
циалистом сегодня, я бы снова выбрал 
Россию. О своем выборе в молодости я 
нисколько не жалею. До сих пор помню 
первую поездку в Советский Союз в да-
леком 1975 году. За месяц, который мне 
удалось тогда побыть в Москве и Ле-
нинграде, как бы сейчас сказали, я под-
ключил эмоциональный интеллект, то 
есть у меня было какое-то ощущение, 
что тут что-то свое. И до сих пор так.

– У Вас, безусловно, огромный 
опыт работы с американскими и 
российскими студентами. В чем, на 
Ваш взгляд, они похожи и чем отли-
чаются?

– Конечно, есть некие системные 
различия образования, особенно в выс-
шей школе России и США – не по цен-
ностям, а по методам и организации. 
Ценности одинаковые. Но я считаю, 
что сами студенты, и тогда и сейчас, на 
самом деле, не очень отличаются друг 

от друга. То же самое я сказал бы и от-
носительно преподавателей. Мне при-
ятно работать как с американцами, так 
и с россиянами. 

– На Ваш взгляд, насколько важно 
для российского вуза, в частности, 
педагогического университета, раз-
витие в нем англоязычной среды, 
создание совместных программ и 
привлечение иностранных педаго-
гов и студентов?

– Это интересный и немаловажный 
вопрос. По отношению к России мой 
ответ приблизительно такой же, как я 
сказал про США в отношении русского 
языка и культуры. Общепризнанный 
факт, что английский – язык не только 
дипломатии, делового и научного об-
щения. Это мировой язык. Несмотря на 

мою любовь к русскому языку, я считаю, 
что однозначно нужно развивать ан-
глоязычную среду, что и делает Герце-
новский университет. Это необходимо, 
чтобы войти и внести свой вклад в ми-
ровое научное образовательное про-
странство. Это очень важно, особенно 
для педагогического университета. Я 
педагог не по специальности, а, скорее, 
по призванию и по интересам. В России 
прекрасная педагогическая школа. 

– Расскажите о программах 
АСМО, в которых герценовцы могут 
принять непосредственное уча-
стие.

– Несмотря на не самый благопо-
лучный момент в большой междуна-
родной политике, где, как мы надеемся, 
в ближайшем будущем будут положи-
тельные изменения, у нас работает ряд 
конкурсных программ. С ними можно 
ознакомиться на сайте организации. 
Мы предпочитаем именно форму кон-
курса, где все прозрачно, открыто и 
есть перечень определенных «правил 
игры». Я бы сказал, что самое главное –  
мотивация. Если у студентов высокая 
мотивация – с одной стороны, желание 
увидеть мир, а с другой стороны – себя 
показать – пожалуйста! Безусловно, 
важно владение английским языком, 
но мотивация на первом месте. 

– Герценовцы осуществляют во-
лонтерскую поддержку американ-
ских студентов, приезжающих к нам 
изучать русский язык. В чем еще Вы 
видите залог успеха?

– Волонтерское движение в России 
очень мощное, и американским сту-
дентам оно тоже привычно, поэтому 
получается удобно. У тех, кто изучает 
русский язык как иностранный и приез-
жает сюда, есть база. У нас очень стро-
гие требования к студентам в отноше-
нии языкового погружения – все только 
по-русски. Поскольку мы любим этот 
университет, мы ведем тщательный от-
бор и отправляем сюда все «сливки». За 
эти тридцать лет по разным програм-
мам для студентов, преподавателей и 
исследователей здесь побывало более 
тысячи человек. По-моему, это совсем 
неплохо! 

– Большое Вам спасибо, господин 
О’Коннор, за разговор и ту огромную 
работу, которую Вы делаете по на-
лаживанию народной дипломатии – 
это чрезвычайно важно в современ-
ном мире.

пО пУТИ НАРОдНОЙ дИпЛОмАТИИ
Более 30 лет РГПУ им. А.И. Герцена ведет сотрудничество с Американскими советами 
по международному образованию (АСМО). На всем протяжении этого сложного и ин-
тересного пути стоял Тимоти Эдвард О’Коннор – директор межуниверситетских от-
ношений и академических программ АСМО. Корреспондент «ПВ» побеседовал с ним 
об итогах и перспективах совместной работы, изучении русского языка молодыми 
американцами и необходимости развития англоязычной среды в российских вузах.

Смотрите интервью  
с Тимоти Эдвардом 

О’Коннором 
в видеопроекте «ПВ» Диалоги 

www.youtube.com/pedvesty

Беседовала Вероника Махтина,
корреспондент «ПВ»

Екатерина Якимчук,
корреспондент «ПВ»

«нью-Йоркский – Санкт-Петербургский институт лингвисти-
ческих, когнитивных и культурологических исследований» 
(NYI) – это международная образовательная программа, кото-
рая ежегодно проводится в Санкт-Петербурге для студентов 
и молодых исследователей университетом штата нью-Йорк 
в Стоуни-Брук. В этом году программу впервые принимает 
РГПу им. А.и. Герцена. В течение трех недель студенты из  
26 стран мира посещали лекции, семинары, участвовали в 
конференциях и знакомились с жизнью Герценовского уни-
верситета и Санкт-Петербурга. 

В БУДУщЕЕ. СЕГОДНЯ

Екатерина Якимчук, корреспондент «ПВ»

NYI – передовой проект в области гуманитарного знания. Его слушателям 
предлагаются темы, которые чаще всего мало представлены в традиционных 
учебных программах университетов России и мира. В работе NYI принимают уча-
стие передовые профессора и исследователи из ведущих вузов Европы, России и 
США. Все занятия ведутся на английском языке.

За 17 лет существования проекта в нем приняли участие студенты из 63 стран. 
По словам содиректора института, профессора лингвистики Университета штата 
Нью-Йорк в Стоуни-Брук Джона Фредерика Бейлина, в этом году самый длинный 
путь, который преодолел участник программы (студентка из Претории, Южная 
Африка), составил 12 993 километров.

Впечатлениями о NYI поделился преподаватель курса «Политика миграции и 
развития», доцент факультета истории Нью-Йоркского государственного универ-
ситета в Кортленде Беке Укелина: «Школа просто замечательная, здесь собрались 
студенты из разных стран, чтобы общаться и делиться опытом. В нестабильном 
мире, где много глобальных конфликтов, нашлось место, куда люди приезжают 
сотрудничать, где важен диалог. Мы здесь, потому что любим науку, хотим учить-
ся и улучшать отношения между людьми, между странами».

О своих эмоциях и открытиях, сделанных на проекте, рассказали также сту-
денты NYI–2019. «Очень нравится, что здесь так много иностранных студентов. 
Приятное впечатление производят и профессора школы. С ними можно общать-
ся без всяких формальностей», – отметила участница образовательной програм-
мы, студентка института иностранных языков РГПУ им. А.И. Герцена Елена Щер-
бакова.

Многие участники проекта отметили, что школа отлично организована, и вся 
необходимая информация доступна на английском языке. «Надо признать, такое 
нечасто встретишь в России. Организаторы всем во всем помогают», – рассказала 
студентка Разан Сабоуни.

«Я впервые участвовал в программе. Это уникальная возможность узнать, как 
работает наука в России и в мире. Общение с преподавателями и коллегами со 
всего мира стало бесценным опытом», – рассказал студент Казанского Федераль-
ного университета Эмиль.

На закрытии программы многие из преподавателей, студентов и организа-
торов NYI–2019 выступили с благодарственными речами. «Я во второй раз стала 
частью этой программы и получила даже больше удовольствия, чем в прошлом 
году. Все студенты отлично поработали, многому научились. Надеюсь, однажды 
вы приедете сюда в качестве учителей или, может быть, будете преподавать где-
то еще, а я буду продолжать гордиться вами», – обратилась к студентам препода-
ватель лингвистики в университете Санта-Клары (Калифорния, США) Ася Перель-
цвайг.

Проректор по международному сотрудничеству Юлия Комарова подыто-
жила: «Летний институт был чем-то особенным в жизни университета, он был 
по-настоящему полезен для развития науки. Студенты получили много ценных 
знаний в области когнитивных исследований, психологии, культуры. Надеюсь, 
что за время реализации программы вы успели проникнуться любовью к Петер-
бургу и нашему дому – Герценовскому университету. Будем рады приветствовать  
вас в следующем году».

Образовательный центр «Сириус» не случайно был назван по имени самой яркой звезды. 
Здесь обучаются талантливые дети со всей России, их наставники – выдающиеся деятели 
науки, искусства и спорта. В рамках сотрудничества Герценовского университета и «Сири-
уса» была организована встреча с представителями Образовательного центра, на которой 
студентам-герценовцам предложили стать частью проекта – кураторами в «Сириусе». 

правлений, но и молодые специалисты, 
которые работали кураторами в «Си-
риусе». «Кураторы – это люди, которые 
хотят развиваться в качестве педагогов, 
взаимодействуя с детьми. Это молодые 
педагоги, которые заинтересованы не 
только в своем развитии, но и в разви-
тии детей. С кураторами ребята прово-
дят больше всего времени. Они помога-
ют определиться с образовательными 
маршрутами, не потерять мотивацию», –  
отметила Алина Казеева, главный спе-
циалист отдела воспитательной рабо-
ты департамента организации смен.

«В образовательном центре есть на-
правление “Спорт”, которое меня заин-
тересовало. Хотелось узнать о подходе 
разных тренеров, работе спортивных 
психологов и спортивных врачей. Опыт 
работы в “Сириусе” с профессиональной 
точки зрения помог: я узнала новые ме-
тодики, да и запись в трудовой книжке 
с такой отметкой вызывает уважение 
нынешнего работодателя», – рассказала 
выпускница института физической куль-
туры и спорта, экс-куратор «Сириуса» 
Галина Голованова. 

Кураторы занимаются психоло-
го-педагогическим сопровождением 
детей, решают организационные во-
просы, осуществляют воспитательную 
работу, выполняют работу, связанную 

со здоровьесбережением детей. «Мы 
заинтересованы в кандидатах, которые 
имеют опыт работы с детьми, например, 
вожатский. Также для нас важно педаго-
гическое направление образования», – 
пояснила Алина Алексеевна.

«Сириус» – это трамплин для даль-
нейшего профессионального роста. В 
центре и ученики, и молодые специали-
сты могут открыть для себя образова-
тельные технологии и получить связи, 
которые помогут в профессиональном 
становлении. За 4 года работы образо-
вательного центра программу подго-
товки прошло около 600 кураторов, а 
31155 школьников прошли обучение по 
50 образовательным программам. 

«Шанс поработать в «Сириусе» 
выпадает не так часто, все 

же это яркий опыт, особенно 
когда ты ещё студент. я 

хотела увидеть разницу 
между обычным детским 

лагерем и такой серьёзной 
организацией. Кураторство 

учит ответственности, 
коммуникабельности, 

адаптивности, обучение 
ведется на очень высоком 

уровне».
Выпускница института 

педагогики, экс-куратор 
«Сириуса» 

Полина линдюк

«Своя специфика у кураторов, 
конечно, есть. дети нередко 
испытывают эмоциональное 

выгорание на смене и 
усталость, поскольку 

образовательная программа 
очень интенсивная. 

Опыт взаимодействия с 
одарёнными детьми позволил 

мне понять, что я могу и 
хочу работать с ними в 

дальнейшем».
Выпускница института 

педагогики, экс-куратор 
«Сириуса» 

Анна Горшкова 
В этом году в программе приняли участие  

102 студента: 47 иностранцев из 25 стран и  
55 студентов из Российской Федерации, а также 

23 преподавателя из 6 стран. Было проведено  
19 семинаров, 11 общих лекций, 8 кинопоказов 

и две мини-конференции. 

21 студент из России получил мини-грант для 
участия в программе от посольства США.

В России прекрасная педагогическая школа. И чтобы 
о ней узнали, фактически единственный  

инструмент – английский язык. Поэтому все усилия, 
которые предприняты по развитию англоязычной 

среды в Герценовском университете, – это, как 
говорится, игра, которая стоит свеч.
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